

RECENSIONES

Ricci, Gonzalo: *La multitud en Spinoza: de la física a la política*. RAGIF Ediciones, Buenos Aires, 2022, 188 pp.

La comprensión del pensamiento de Spinoza ha sido fundamental para el avance y desarrollo de la teoría política contemporánea. Incluso en nuestros días, sigue siendo muy importante su estudio tanto para el ámbito filosófico como para el ámbito político y sus ideas aún tienen mucho que aportar en ambos campos. Es por esto que el profesor Gonzalo Ricci Cernadas, de la Universidad de Buenos Aires, en su libro *La multitud en Spinoza: de la física a la política*, se dedica a estudiar el pensamiento político de Spinoza, centrándose (como indica en el título) en el concepto de *multitud* y el papel de este en su sistema filosófico.

En la introducción de su libro, precisamente, Ricci destacará la importancia de la filosofía de Spinoza y la influencia que esta ha ejercido en otros autores y en distintas corrientes filosóficas. El cómo se desarrollan tales corrientes, sin embargo, tendrá mucho que ver con la manera en la que se interpreten sus textos y el enfoque que se le dé, lo cual, a juicio de Ricci, estará mediado siempre por «la manera en que cada época se percibe a sí misma...de acuerdo a las preocupaciones y a las disputas que le son propias».¹

Destaca, además, la manera en la que Antonio Negri interpreta la filosofía de Spinoza en su texto *La anomalía salvaje*, donde desarrolla el concepto de *multitud* como elemento fundamental del pensamiento político del autor neerlandés. Esta interpretación, según Ricci, es bastante novedosa con respecto a los estudios anteriores que se han hecho sobre la política spinoziana, en donde no se le daba suficiente peso a lo que representa e implica la multitud.

Justo esta idea será la que se desarrollará en el libro que aquí reseñamos; Ricci se dedicará a «estudiar el rol que la multitud ocupa en el pensamiento político de Spinoza»², con base, principalmente, en la interpretación que hace Negri, aunque valiéndose de los estudios de otros autores y comentaristas. La multitud, según comenta, tendrá tres instancias: el cuerpo, la multitud como

1 Ricci, Gonzalo: *La multitud en Spinoza: de la física a la política*. RAGIF Ediciones, Buenos Aires, 2022, p7

2 *Ibid*, p27

agente político y el Estado, a las cuales le dedicará un capítulo a cada una, para brindar una clara exposición del tema. Estas tres instancias, cabe destacar, no se encuentran (en su libro) ordenadas de manera jerárquica o evolutiva; la propuesta es evaluarlas como elementos concurrentes entre sí, estudiando cómo se da la relación entre ellas y cómo, a partir de esta relación, puede fundamentarse el pensamiento político de Spinoza.

En las últimas páginas de su introducción, Ricci advertirá al lector sobre ciertas cosas que hay que tomar en cuenta antes de adentrarse de lleno en su libro. Destaca, en primer lugar, que Spinoza escribe, principalmente, en latín, por lo que, siendo que Ricci escribe en español, habrá que tomar en cuenta los matices que tienen ciertos conceptos en un idioma y en otro. Sobre esto, aclara que lo que él llamó cuerpo, multitud y Estado, son traducciones de *corpus*, *multitudo* e *imperium*, que son las palabras que emplea el autor neerlandés; en todo caso, el objetivo del autor es estudiar y comprender el pensamiento de Spinoza y el trato que este le da a estos conceptos, de la manera más precisa posible.

Dicho esto, Ricci presenta la estructura del resto de capítulos de su libro y hace algunas otras consideraciones sobre la manera en la que estos se desarrollarán; en el primer capítulo, Ricci estudiará la idea de cuerpo en la filosofía de Spinoza y su relación con la política. Empieza señalando, pues, que, para Spinoza, la ética debe fundarse no solo en la metafísica, sino también en la física, ya que esta puede entenderse «como el análisis de todo aquello concerniente a la naturaleza en su faz extensa» y el estudio de la ética, según su propuesta filosófica, se relaciona en gran medida con la naturaleza y la concepción que se tiene de esta.

Durante el resto del capítulo, Ricci buscará explicar el papel del cuerpo en la naturaleza y cómo estos conceptos se relacionan con la propuesta política de Spinoza. Para esto, por un lado, estudiará su texto *Principios de filosofía de Descartes demostrados según el método geométrico*, para precisar la concepción que este tenía de la física, con base en la lectura crítica que este le hace a Descartes y, por el otro, indagará en los estudios de la física que pueden hallarse en la *Ética demostrada según el orden geométrico*. Como puede verse, es en este capítulo en donde el autor estudia cómo, a partir de principios de la naturaleza y, por ende, de la física, es posible hacer deducción de los principios éticos por los cuales debería regirse un ser racional que busque desarrollar su potencia humana. Esto, a su vez, derivará en las relaciones que puede haber entre estos seres humanos, dando paso a la política, la cual se entenderá como una organización entre la multitud de individuos, dándose así la relación entre física y política que anunciaba el autor en el subtítulo del libro.

En el segundo capítulo es en donde se hablará, propiamente, acerca del concepto de multitud, en relación a la idea de un sujeto político en Spinoza. Inicia, pues, recordando que, según la visión de Warren Monty, para Spinoza, el comportamiento de las masas juega un papel fundamental en la constitución de un orden político, por lo que es imposible pensar en un Estado sin tomar antes en cuenta el concepto de la multitud. Con base en esto último, Ricci desarrollará sus ideas sobre la multitud; para ello, dedicará, una sección a estudiar las afecciones del cuerpo para establecer una relación entre ellas y la idea de multitud y una segunda sección en donde revisará el *Tratado político* y el *Tratado teológico-político*, para evaluar la idea de multitud que Spinoza trata en estas obras, poniendo especial atención a si hay, o no, diferencia entre la concepción entre una y la otra. Al final del capítulo, se harán ciertas reflexiones acerca del Estado y la relación de este con la multitud; sin embargo, estas ideas no se estudiarán con detalle, sino hasta el próximo capítulo.

Así pues, en el tercer capítulo brindará un análisis del Estado, considerado este como una organización de la multitud. Allí, se enfocará en la idea de poder, la cual servirá para esclarecer y detallar la conexión entre multitud y Estado. Después de hacer esto, revisará, nuevamente, el *Tratado político* y el *Tratado teológico-político*, pero ahora enfocándose en el concepto de Estado y en la manera en la que Spinoza lo desarrolla en ambas obras; hará, además, unas reflexiones acerca de las funciones y la importancia de las instituciones estatales en una sociedad.

En la conclusión de su libro, (la cual cuenta solo con diez páginas), Ricci expondrá, brevemente, los principales resultados de su investigación, enfocándose en la propuesta de ver al concepto de multitud como un concepto central en la filosofía política de Spinoza. Hará también ciertas aclaraciones acerca de la manera en la que desarrolla algunas de sus ideas, para evitar cualquier mala interpretación y destacará, además, la importancia del estudio de distintas interpretaciones del pensamiento spinoziano, para poder contextualizar la suya propia.

Las consideraciones que hace Ricci en este texto resultan de especial valor si se ven estas no solo como una continuación de la propuesta de Negri, sino más bien como una respuesta a las ideas que este propone sobre la interpretación del pensamiento de Spinoza. En su libro *Multitud*, Negri también tratará estos mismos conceptos, en donde, no sólo hará una interpretación de Spinoza, sino que propondrá ciertas ideas relativas a este concepto (como, por ejemplo, la posibilidad de fundar las bases conceptuales de un sistema democrático). No podría afirmarse, sin embargo, que Ricci estuviese de acuerdo con todas estas ideas; si bien su libro toma como base la interpretación que

Negri hace del pensamiento spinoziano, hay ciertos matices entre las ideas que este propone y sus propias ideas y maneras de entender a Spinoza.

Vale la pena considerar las ideas que propone Ricci en este libro, pues, en no muchas páginas, logra brindar una exposición clara y precisa de los conceptos que estudia, evidenciando un fuerte estudio y comprensión de la obra de Spinoza y de Negri. La interpretación que Ricci hace sobre los textos que trata invita al lector a no solo captar lo que lee de manera pasiva, sino pensar y reflexionar sobre el pensamiento de Spinoza, tomando, pues, un rol activo y estableciendo una especie de diálogo con el autor.

En otras palabras, invita al lector a hacer una lectura crítica, lo cual resulta fundamental en cualquier estudio filosófico o político. Afortunadamente, este libro cuenta con una bibliografía detallada, que puede encontrarse en las últimas páginas, por lo que todas las referencias que usa el autor a lo largo de su obra pueden ser encontradas y consultadas si se quiere realizar un estudio exhaustivo de esta. Este libro, además de estar publicado en español se encuentra disponible también en francés, con una versión publicada por la editorial *l'Harmattan*.

Francisco Blanco
Instituto de Filosofía
Universidad Central de Venezuela
fran.jbg2000@gmail.com